

---

# IN MEMORIAM

---

## Hommage au Professeur Serge Degré (1937-2013)



Serge, Georges, Louis, Ghislain Degré est né le 26/02/1937 à Anderlecht. Après avoir terminé les humanités gréco-latines à l'Athénée d'Ixelles, il entreprend des études brillantes de médecine à l'ULB, qu'il termine en 1962. Le 1<sup>er</sup> août 1962, il est engagé dans le Service de Cardiologie de l'Hôpital Saint-Pierre dirigé par le Professeur Jean Lequime. Très vite, il s'intéresse à la recherche en physiologie cardiaque et il sera impliqué dans la supervision des travaux pratiques du cours de physiologie humaine du Professeur Pierre Rijlant. C'est à cette époque qu'il intègre le groupe de recherche du Professeur Henri Denolin en physiologie de l'effort. Cette équipe comprenait notamment les Docteurs Roger Messin, Betty Demaret, Paul Vandermoten, André Lenaers, Philippe Salhadin et bien d'autres. De nombreuses publications attestent de la production scientifique de Serge Degré. La première publication dans *Acta Cardiologica* date de 1965 avec le Professeur Henri Denolin : " *Study of physical fitness by determination of heart rate during exertion and during the recovery period* ". Ces divers travaux ont amené Serge Degré à présenter en 1976 une dissertation originale pour l'obtention du grade d'agrégé de l'enseignement supérieur en sciences cardiologiques, intitulée : " Effets cardio-circulatoires et respiratoires de l'entraînement musculaire chez le patient relevant d'infarctus du myocarde et chez le malade atteint de bronchopneumopathie obstructive ". Sa leçon publique concernait " la fatigue, aspects physiologiques " qui sera ensuite publiée dans la *Revue Médicale de Bruxelles* en 1976.

Le Professeur Serge Degré complétera également sa formation par une Licence spéciale en Médecine du Travail et il sera également agrégé médecin spécialiste en réadaptation fonctionnelle et professionnelle pour les handicapés cardiaques.

En 1979, il est nommé Chef de Service de Cardiologie du tout nouvel hôpital académique Erasme. S'entourant de collègues très compétents, il créera rapidement, en collaboration avec la chirurgie cardiaque et les Professeurs G. Primo et J.-L. Leclerc, un Service de Cardiologie de tout premier plan. Dès son arrivée, il développe en collaboration avec Georges Niset et son épouse Cécile Coustry un centre de révalidation cardiaque multidisciplinaire de renommée internationale. Il s'impliquera tout particulièrement dans la réinsertion des handicapés cardiaques au niveau national.

Il sera président de la Société Belge de Cardiologie en 1995-1996 et contribuera à la modernisation des activités de cette société. Serge Degré deviendra titulaire de la Chaire de Cardiologie au départ à la retraite du Professeur Marc Englert et il le restera jusqu'à son éméritat en 2002. Il était également titulaire de nombreux autres enseignements de cardiologie et de physiologie cardiaque notamment à l'ISEPK et il enseignait dans le certificat de compétence en évaluation des atteintes à la santé : " l'évaluation des aptitudes dans les affections cardio-circulatoires ".

Serge Degré était un expert éminent particulièrement apprécié dans le monde judiciaire. Il avait accumulé des connaissances et une réputation exceptionnelles dans de nombreux domaines de la cardiologie.

Nous l'avons connu comme un Chef de Service et un professeur très humain et toujours à l'écoute, et parfois même paternel pour ceux qui vivaient des moments dramatiques.

Serge Degré s'est éteint à Anderlecht, sa chère commune, le 19 février 2013, 7 jours avant son 76<sup>ème</sup> anniversaire. De tout cœur, nous le remercions pour cette humanité et pour son enseignement. Nous adressons à son épouse Cécile, à ses filles Sylvie et Delphine et leur époux, ainsi qu'à ses petits-enfants tant aimés, nos plus amicales condoléances.

M. Renard